
COMPTE RENDU DE LA RÉUNION 
DE L'EQUIPE COLLEGIALES DU 26 JUIN 2010

Nous étions 10 présents à notre réunion d'été à la Sorbonne. L'ordre du jour était chargé 
et la réunion fut dense. Nous avons consacré une longue matinée en compagnie de Georges-Xavier 
Blary à la navigation dans notre base de données pour en explorer les possibilités de recherches, 
simples et avancées, de requêtes et d'analyses à partir des notices tests qui avaient été entrées par 
moi dans ce but. Cela s'est accompagné d'une explication détaillée de la manière qu'il  convient 
désormais d'adopter  pour  entrer  les  notices de collégiales dans la  base.  Nous avons pu chacun 
procéder à quelques saisies pour nous familiariser avec ce nouvel outil. Nous avons à cette occasion 
pris encore quelques décisions sur la pertinence de certains champs, la manière de les libeller ou de 
les remplir. Il convient d'attendre que soient faites durant l'été les dernières modifications qui ont été 
décidées en réunion pour commencer le travail. Ce feu vert devrait être donné fin août ou début 
septembre.

Notre après-midi a été consacré à la présentation par Catherine Saint-Martin de notre 
site collégiales, désormais abrité à l'adresse du Lamop (http://lamop.univ-paris1.fr/collegiales/) et 
récemment toiletté et « réhabillé » en terme de charte graphique. Nous avons pris la décision de 
confier la création du logo de l'équipe à Catherine dans la mesure où les essais faits par elle sont 
tout  à  fait  concluants.  Nous  avons aussi  tranché à  propos de  l'adoption d'une architecture  plus 
moderne sur les conseils de Georges-Xavier Blary et sur l'aménagement de deux niveaux d'accès, 
l'un pour les visiteurs et  l'autre pour les membres de l'équipe, afin qu'ils puissent y trouver les 
informations utiles au sein de l'équipe.

Pour  la  date  de  la  mise  en  ligne  de  la  base,  plusieurs  conditions  sont  encore 
nécessaires :

1) une réunion de l'équipe en forme de bilan sur l'entrée des notices par les collaborateurs au 
cours du second semestre 2010, et les éventuels problèmes que cela aura pu susciter,

2) le fait d'avoir atteint un seuil critique en matière de nombre de notices entrées (et vérifiées 
par moi) pour que la recherche simple donne assez de résultats,

3) l'achèvement de la construction du site de l'équipe.

Pour ce qui touche aux projets :

– contacts pris depuis le début de l'année avec les organisateurs du prochain colloque sur Saint-
Julien de Brioude, en particulier Alain Dubreucq. Le troisième colloque sur ce thème est prévu 
les 15-17 juin 2011 et s'intitulera « Brioude aux temps féodaux : culte, pouvoirs, territoires ». 5 
axes doivent y être développés autour d'une idée centrale, celle de l'impact du chapitre sur la 
ville  :  Bâtiment  et  topographie  urbaine,  Brioude  et  les  élites,  Aspects  économiques  et 
commerciaux, Pouvoirs et territoires, Aspects religieux. Je figure dans le comité scientifique 
pour  faire  le  lien  entre  ce  colloque  et  nos  travaux  précédents,  à  la  fois  sur  la  province 
ecclésiastique de Bourges et sur le thème des collégiales et de la ville (colloque de Beauvais, 
2009). Hervé Chopin proposera très probablement une communication au colloque Brioude III, 
pour avoir travaillé sur les diocèses de Clermont et de Saint-Flour.

– un autre projet de colloque se profile à l'horizon 2013, en collaboration avec Véronique Julerot 
et  l'axe sur l'histoire des évêques.  Il  sera organisé sur la problématique de l'organisation de 
l'espace,  de  la  territorialisation.  La thématique fédérante  du colloque pourrait  être  formulée 
autour des évêques fondateurs de collégiales, dans une problématique plus large sur le rôle et la 
place des évêques et des chapitres (également cathédraux), dans l'organisation de l'espace du 
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diocèse. Le format sera d'au moins 2 jours. 

Les  publications de l'équipe vont bon train : la sortie des presses du volume sur les 
collégiales de la province ecclésiastique de Bourges est imminente aux PULIM, il sera présenté à la 
prochaine  réunion.  Roselyne  Le  Bourgeois,  Pascal  Montaubin  et  moi-même  travaillons 
actuellement à l'édition des actes du colloque de Beauvais de juillet dernier sur les collégiales et la 
ville dans la province ecclésiastique de Reims (14 articles, une introduction, une conclusion, un 
index des noms de lieux). Sa sortie est prévue pour fin 2010.

Dans le même ordre d'idées, j'ai été contactée pour participer à l'écriture d'un volume 
aux PUR (direction J.-M.  Matz,  M.-M. de  Cévins)  sur  la  nouvelle  question  d'agrégation de  la 
rentrée  2010-2011 :  « Structures  et  dynamismes  de  l'Eglise  d'Occident  (1179-1449) ».  Nous  ne 
pouvons  que  nous  réjouir  que  les  travaux  sur  le  monde  canonial  entrent  dans  le  champ  des 
connaissances enseignées à l'université. Ma collaboration a plus précisément pour thème la place 
des chanoines dans l'encadrement paroissial, déjà largement documentée par les communications du 
colloque de Beauvais mais je lance un appel aux membres de l'équipe pour recevoir d'eux, d'ici le 
15 août,  tout  type  d'informations susceptibles  d'enrichir  ce  dossier,  en particulier  des  exemples 
précis.

Nous avons enfin fait le point sur l'organisation du colloque de Montpezat. En lien avec 
le projet ANR Corelpa au sein duquel s'inscrit le colloque, l'axe VI du LAMOP a en charge l'étude 
de l'efficacité des lettres pontificales. C'est pourquoi un travail est mené, au sein des  Fasti, par 
Hugues Labarthe (qui communiquera à Montpezat) et Hugo Meunier, pour bâtir un site qui donne 
une représentation cartographique de l'efficacité des grâces pontificales dans l'espace, à partir du 
corpus des lettres de Jean XXII. A la demande d'Hugues de céder à ce site les droits d'utilisation du 
référencement des localités des collégiales, avec les champs de date, l'équipe a donné son accord.

L'organisation du colloque des 29-31 octobre 2010 est pratiquement terminée. Il faudra 
penser à sa publication.


